

EL ECO DE LA PROVINCIA DE GERONA.

DIARIO POLÍTICO, DE AVISOS Y NOTICIAS.

REDACCION Y ADMINISTRACION.—Calle de la Zapatería Vieja, núm. 4, bajos.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En esta Ciudad 12 reales trimestre.—Fuera 15 idem.—Números sueltos 2 cuartos.

La Sociedad anunciadora universal de los señores J. B. Agramunt y Compañía, es la única autorizada y encargada según contrato, para la insercion de anuncios en este diario, excepto los de la provincia de Gerona y extranjero.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.—Santos Teódulo y Leoncio martir.

CUARENTA HORAS.—Están en la Iglesia del Mercadal.

SE HALLA DE VENTA una casa de labranza con sus tierras situadas en el pueblo de Pujarnol distrito de Porqueras, ó bien se tomarán á rédito sobre la misma finca la cantidad de 2,500 duros con las condiciones que se convendrán con el dueño, del cual dará razon en Bañolas, D. Enrique Canta, y en esta Ciudad, en la imprenta de este periódico.

CRÓNICA.

Ayer, en el tren de la tarde, llegó á esta Ciudad el Sr. Gobernador de la provincia D. Ricardo Ayuso, acompañado del Sr. Sub-gobernador de Fi-

gueras. Fueron á recibirle el Secretario del Gobierno civil Sr. Buitureira y algunos agentes de su autoridad.

—Segun las noticias que leemos en todos los periódicos el cólera morbo hace terribles estragos en varios puntos del globo. Para precever la visita de tan temida enfermedad se están haciendo en Barcelona y Baleares algunos preparativos dictando las medidas que se juzgan mas oportunas. ¿Que hace, pues la Junta provincial de Sanidad? ¿que medidas ha tomado ó piensa dictaminar en nuestra ciudad y provincia, la que por una parte tiene tan estensa frontera con Francia y por otra largo litoral en el Mediterráneo y que participa no poco en el comercio de levante. Dada la facilidad de comunicaciones aumenta la cotingencia del contagio.

Esperamos pues que no solo dicha junta, sino tambien todas las autoridades mirarán con el interés que es debido asunto tan importaute desplegando su celo y actividad en dictar las órdenes convenientes y conocidas que tiendan á precaver la invasion del mal.

Sobre esto y que llamamos muy directamente la atencion de quien corresponda, tomamos de *El Eco Guixolense* las siguientes líneas:

Hoy, que el cólera está á las puertas de Europa, continúan ausentes de sus respectivos puestos el Médico-Director y Secretario de Sanidad marítima en este puerto, percibiendo no obstante los nombrados sus respectivos sueldos 1,259 y 100 pesetas.

Nos ocupamos de estos destinos ne hace mucho tiempo y nuestras quejas no han sido escuchadas, ¡Cosas de la administración de nuestra pátria! Esperamos en consecuencia que nuestro señor Alcalde atenderá nuestras advertencias respecto á policia y sanidad terrestre y tambien por lo que toca á la marítima, ya que es el encargado de aquellos destinos, á fin de librarnos de aquel terrible contagio.

—Del mismo Semanario:

«Se hallan ya en esta los hilos para la instalacion del telégrafo que ha de unirnos con el resto de España y extranjero. Pronto empezarán los trabajos á este efecto, pudiendo asegurar que para primero de año nuevo funcionará tan útil medio de comunicacion.

—A cónsecueia de los fuertes chubascos que cayeron anteayer por la parte de Viloví y Cassá de la Selva, el rio Oñar tuvo en esta ciudad una fuerte eveni-

da cuyas aguas llegaron hasta muy cerca de la Puerta del Angel interrumpiendo el paso desde dicho punto á la Puerta d' en Vila y arrastrando el pequeño puente de madera que allí existe.

—Ha llegado á Palamós un vapor con cargamento de rails wagoes y carretillos de mano consignado á la casa constructora que tiene á su cargo la explotación de los ferro-carriles de la Selva y Ampurdan.

—Nos dicen de Puigcerdà.

El lunes descargó sobre aquella comarca un fuerte aguacero que ocasionó perjudiciales destrozos en diferentes puntos de la misma. El puente de Err desapareció arrastrado por la corriente y en ocasion de que lo estaba cruzando un pobre labrador que tan solo tuvo tiempo para desenganchar y marcharse con la yunda de bueyes que conducia un carro, que quedó allí abandonado y desapareció con el puente.

—El célebre pintor Pradilla vá á regalar al Sr. Gambard, cónsul de España en Niza, un precioso cuadro que está terminando.

A dicho artista le ha sido regalado por aquel señor un lindo servicio de postres de plata inglesa.

—Segun dicen de Italia, ha empezado ya en la fábrica de Nelli la fundición del gran monumento de bronce de Isabel la Católica, que se colocará en el Prado.

—Parece que el Ayuntamiento de la importante ciudad de Denia ha manifestado al delegado de la provincia de Alicante que desde luego puede éste encargarse de la administracion municipal, pues con las famosas reformas de Hacienda no puede arbitrar medio alguno para cumplir las atenciones mas indispensables;

LAS EPIDEMIAS DE CÓLERA.

Ninguna historia de la marcha y propagacion de las diversas epidemias importadas á Europa, es tan interesante como la del cólera indiano. Los terribles estragos que la enfermedad produce, la lentitud con que hace siempre por el

viejo continente, su devastador viaje, la facilidad con que aparece, lo mismo en una estación que en otra, dan á las epidemias de cólera caracteres distintos de las otras.

Desconocido el mal en Europa hasta el presente siglo, existía como endémico en la India de mucho tiempo antes. Las primeras noticias que de su desarrollo epidémico se tienen, datan de 1762, en cuyo año ocasionó la muerte en el alto Indostan á 3.000 negros y 800 europeos. Desde entonces no ha cesado de reinar epidémicamente, con mas ó ménos intensidad en la India: en Abril de 1873 ocasionó la muerte de 20.000 peregrinos de los que acudieron á hacer sus abluciones sobre las sagradas aguas del Ganges; y de 1817 á 1823 recorrió toda el Asia llegando hasta los mismos confines de Europa, en los que se detuvo sin atacar siquiera á Esmirna, centro de las relaciones comerciales entre ambas partes:

Se ha creído durante mucho tiempo, y aun hoy no falta quien lo sostenga, que la propagación del cólera se verificaba siempre de Oriente á Occidente: así parecían indicarlo las dos primeras epidemias habidas en Europa. La del año 1830 empezó por la provincia de Oriembourg, en la Rusia Asiática, invadió la Pérsia, la Siria y la Arabia, pasó el mar Caspio, penetró por Astrakan, en Moscow, permaneció allí mas de un año, se extendió á todos los pueblos del N. y centro, llegó á Inglaterra en 1832, se irradió de allá á toda la porcion occidental y continuó hasta 1838 recorriendo el reino de Italia, reapareciendo en muchos pueblos de Alemania y castigando ciudades como Marsella, donde se presentó tres veces. La segunda penetró tambien por Astrakan en 1848 y recorrió el mismo itinerario por espacio de siete años. Una y otra aparecieron con la mayor analogía; ambas se propagaron por tierra, recorrieron el mismo camino, dejaron conocer los focos de importacion del contagio en cada uno de los pueblos, y tuvieron igual intensidad: la primera ocasionó en las provincias germánicas de Prusia 31.000 víctimas, en Galitzia 97.770; 100.000 en Francia y 240.000 en Hungría; y la segunda 253.000 en solo Francia.

La de 1865 es completamente distinta. De menor intensidad que las otras, crecíase que era recrudescencia de ellas, de no haberse pasado diez años sin presentarse caso alguno. La importacion no procedió aquella vez de la India; se debió á los musulmanes que de regreso de su peregrinacion al sepulcro de Mahoma, desembarcaron en Alejandría, de donde el mal se extendió, siguiendo

rumbo opuesto, invadiendo primero los puertos del Mediterráneo y no llegando al N. de Europa hasta que recorrió todos los países del Mediodía.

Las epidemias de cólera se propagan, sin duda alguna, en todas direcciones; lo mismo van de Oriente á Occidente, que de S. á N. Pero aunque en Europa siguieran la direccion primera, tampoco dejaríamos de estar amenazados ahora. El cólera parece hacer, en efecto, grandes esfuerzos para tomar carta de naturaleza en el continente, y casi nunca ha dejado de haber algun caso en el Norte desde 1865. La importacion del gérmen á Alejandría, podría no ocasionar una nueva y verdadera epidemia, mas si dar origen á que se recrudeciera la última, la que ha permanecido junto á nosotros, en Francia, hasta hace poco del mismo modo que la vuelta de los peregrinos produjo hace diez y siete años la aparicion de focos de cóntagio, aún no extinguidos.

(De *La Reconquista*.)

LA FILOXERA.

El terrible insecto sigue invadiendo los viñedos del antiguo Principado, de un modo tan alarmante que tememos que dentro de un año se corra á toda Cataluña. El gobierno, sin embargo, mira con glacial indiferencia la propagacion de esta calamidad que puede mermar en sendos millones la fortuna del país.

A este propósito, el Sr. Marqués de Montoliu dirige una carta á «La Epoca» denunciando hechos de la mayor gravedad y que dan una triste idea de nuestra administracion. Dice entre otras cosas:

«Resuelta por el ministerio de Fomento la adquisicion de 10.000 kilógramos de sulfuro carbonó, con destino á la provincia de Gerona, en vez de adquirirlo en Tortosa, donde existe una fábrica capaz de proporcionarlo, á tan poca distancia de la invasion, y con el transporte gratuito desde Tarragona á Figueras, gracias al patriotismo de la Compañía de los ferro-carriles de Tarragona á Barcelona y Francia, sin tener, por tanto, que pagar mas fletes que los 100 kilómetros de Tortosa á Tarragona, el ministerio de Fomento lo ha comprado en Francia, ha sido llevado á Madrid (que hasta el sulfuro está sujeto á centraliza-

cion), y de allí á Gerona, en cuya estacion descansa hace un mes del largo viaje verificado, porque el gobierno no ha satisfecho á las Compañías de ferro-carriles el precio del pasaje de dichos 10.000 Kilógramos, que sube á una cantidad considerable. ¡Qué país! ¡qué administracion!..... Los ingenieros y propietarios piden sulfuro, el sulfuro está allí, y el sulfuro no se da, porque el sulfuro no se paga por quien lo hizo venir.

Y á todo esto, la filoxera, avanzando hácia la provincia de Barcelona, de cuyo confin dista solo 15 kilómetros, pues acaba de encontrársela en Caldas de Malavella, estacion del ferro-carril de Barcelona á Gerona, y en Llagostera y Tosa.»

Si no se acude pronto, muy pronto—añade el comisario—á establecer la zona de defensa desde el Tordera al interior, la invasion llegará á la provincia de Barcelona, y desde allí extendiéndose ilimitadamente la plantacion de viñedos, sería imposible la defensa y caería víctima del azote toda Cataluña, Aragon y Valencia.

Pues no se hará, tenga la seguridad de ello el Sr. Marqués de Montoliú. Aquí somos así. Mientras no se hunda el firmamento, nadie se cuida de cosas de futuro.

(De *El Monitor Económico y Financiero*.)

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL ECO DE LA PROVINCIA.

Madrid 9 de Setiembre de 1882.

Sr. Director de EL ECO DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Hace tiempo que no descarga sobre Madrid tormenta mayor que la de anoche. A eso de las nueve comenzaron fuertes descargas eléctricas que ponian espanto en los ánimos, seguidas de lluvia torrencial; truenos y relámpagos y agua fueron en aumento hasta el punto de que á las doce Madrid ofrecia un imponente espectáculo sin que cesara la tempestad hasta despues de amanecido. La violencia de las grandes cantidades de agua que corrieron por algunos sitios de la poblacion causaron algunos daños, inundándose algunas casas; las muchas chispas eléctricas que ca-

yeron no ocasionaron directamente ninguna desgracia personal, aunque indirectamente en la calle del Lobo falleció una muger á consecuencia de la gran conmoción sufrida por una de estas descargas. Hoy ha hecho muy buen día hasta ahora que son las cuatro y comienza á nublarse.

Ya se vé por las tardecitas algo animado el Congreso, sobrenadando ahora y creo que esto pasará en algun tiempo la cuestion de la izquierda liberal. Cada cual comenta á su modo lo futuro sin que se oiga nada nuevo, que es tema del todo agitado por que siga siendo el único en que se halla fija la atención de todos los políticos. Lo que ya no ofrece duda es que el general Serrano mantiene las declaraciones hechas por *El Imparcial*.

Ha surgido un nuevo tema que aunque de secundario interés dará mucho juego si se acentua su certeza: el de próxima promoción de Senadores vitalicios entre cuya lista figuran los nombres de los generales Cervino y Salamanca y se cuenta que Romero Giron y algun otro demócrata. Hoy se ha dicho que ningun republicano debe aceptar ese puesto, que es gracia de la Corona; pero otros han replicado que lo mismo sucede con otros cargos que desempeñan los hombres de la democracia sin nadie llevarlo á mal. Ministeriales caracterizados afirman que no se hará promoción alguna porque las dificultades son insuperables. Ciertamente que los asuntos de personal son los mas delicados, cualquiera que sea el partido que mande.

Pocas noticias del día, que aun viene á amenguar la falta de telégramas, pues el estado de las líneas es en general el de la incomunicación, hasta el punto de que la Agencia Fabra no ha recibido ni un solo despacho esta tarde.

Por esto, hoy no se ha recibido noticia de Manila, aunque ya digo á V. ayer que la epidemia decrecia grandemente. Tambien puedo afirmar á V. que las noticias oficiales de Suez son que allí no ha habido ni un solo caso de cólera, causando extrañeza el que se hubiese asegurado en Europa lo contrario. Mejor es así, pues menos probabilidades tenemos de que el funesto huésped nos visite, que contribuye á ahuyentar el cambio atmosférico.

En Madrid, fuera de los daños locales de que he hecho mérito, ha causado la nueva temperatura beneficios incalculables para la salud, pues las condiciones higiénicas de la capital de España son malísimas, debido á la desastrosa administración municipal.—No hay ayuntamiento peor que el de esta córte, que debiera dar la norma en España y que vá á la zaga del último de la última provincia española. Hay que consignar en justicia que este mal es antiguo y no hijo de determinada situación política.

Malas las noticias de provincias, aunque en muchas las lluvias han causado beneficios. Aun no se conocen detalles de todas. El último correo recibido de las cubanas por la vía de los Estados-Unidos no trae novedad particular, lo mismo que de Puerto-Rico.—Pancha-Ampla haciendo de las suyas en las provincias catala-

nas: es deplorable que no se hubiera preso á este criminal durante los dos años que ha pasado en Francia haciendo buena vida, de regalo y gaudeamus, cerca de la frontera española, pero así son las cosas, nadie se acuerda de Santa Bárbara sino cuando truena.

Poco tiempo mas durará entre nosotros el actual Nuncio de Su Santidad. Se indican los siguientes nombres para sustituirle: Bianchi, Rampolla y Pallotti, si bien se cree que este último será el futuro Nuncio; todos tres conocen á España y han estado en Madrid.

Como antes he dicho las tormentas tienen interrumpidas las líneas hasta el extremo de que nada sé esta tarde del extranjero. Lo mas importante de ayer es la convencion anglo-turca, en que sobresale la habilidad de la diplomacia de Constantinopla. Los ingleses luchan en Egipto contra las contrariedades del suelo y en el extremo de Europa con la proverbial astucia de los turcos. La prensa europea comienza á ver negro el porvenir de la campaña para los ingleses.

En el momento en que voy á cerrar ésta, el cielo ha vuelto ha despejarse. No tengo noticias de última hora que comunicar. De la Granja sé que no hay nada de particular y que el marqués de Sotomayor sigue lo mismo de la pierna.

Su atento affmo.—F.

Paris 9 de Setiembre 1882.

Sr. Director de EL ECO DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Distinguido compañero: Se comenta de distintas maneras en los círculos frecuentados por los miembros de nuestra colonia en Paris, el hecho de haber sido apaleado en una de las calles mas céntricas, por uno de sus empleados que le reclamaba yo no sé que cantidades que le detenía indebidamente, segun de público se dice, el titulado general y conde de A. que pasa por ser el embajador del pre-tendiente, en ésta capital, y es director propietario de la Agencia de anuncios Hispano-portuguesa, situada en la calle de Taibont. La casa se conoce con la razon social de Saavedra y Compañía. Parece que los tribunales entienden en el asunto.

Varios periódicos españoles han publicado noticias mas ó ménos exactas sobre las fuerzas de que se compone el ejército de Arabí.

The Daily News, recibido hoy en esta capital, contiene un telégrama de su corresponsal en Alejandria el cual asegura que ha sabido por conducto fidedigno, el número exacto de las tropas que manda el pachá insurrecto.

El corresponsal en cuestion hace subir el total, á 44.600 infantes, 1.802 caballos, 143 cañones y 50.500 beduinos, en la forma siguiente:

En Karf-Borrar, 5.000 infantes, 452 caballos, 24 cañones Krupp, y 10.000 beduinos, al mando del coronel Martinez.

En Mariout, 3.200 infantes, 30 caballos, 18 cañones y 6.000 beduinos al mando de Ali-Raibi.

A Salahieh, 5.000 infantes, 12 cañones y 8.000 beduinos.

A Tel y Kebir, 19.200 infantes, 900 caballos, 40 cañones y 8.000 beduinos.

A Damiette, 5.983 hombres de tropas indígenas y 12 cañones.

A Aboukir, 4.800 infantes, 12 cañones, un escuadron de caballeria y 1.500 beduinos.

A Rosette, 2.400 infantes.

A Mariont, 2.200 infantes, 30 caballos, 18 cañones y 6.000 beduinos.

..

Ahora que es llegada la época en que se hacen grandes provisiones de manteca de vacas, para el consumo doméstico, bueno será que se ponga en práctica para conservarla, el procedimiento que se sigue en Inglaterra y en Escocia, y que consiste simplemente en reducir á polvo muy menudo, una libra de sal ordinaria ó comun, media de salitre, y otra media de azúcar. Se mezcla todo, y se aplica una onza á cada libra de manteca, que se conserva perfectamente tres ó cuatro años, sin que tome gusto de sal, siempre que no haya quedado ninguna parte de leche y que se coloquen los tarros al abrigo del calor y de la humedad. Sin embargo la manteca así preparada, no puede emplearse hasta un mes despues que haya permanecido en los tarros.

La Gaceta Medical de Argelia, acaba de comenzar un trabajo curioso sobre los servicios que puede prestar la ortiga empleada en la alimentacion humana.

Todo el mundo sabe que esta planta es el principal alimento del pavo, y que suministrada á las vacas, aumenta considerablemente la cantidad de leche, sin alterar su calidad.

La ortiga crece muy fácilmente; despues de los grandes frios ó de los grandes calores, es la planta que primero sale á la superficie de la tierra. ¿Por qué no ha de emplearse pues como verdura de primer orden?

Segun afirma *La Gaceta Medical*, la ortiga preparada en sopa tiene un gusto esquisito y muy apreciado por los americanos, y en guisado no envidia en sabor á la achicoria ni á la espinaca. Para poderla emplear en la cocina, se debe arrancar cuando empieza á crecer, y se obtiene una verdura fina y agradable al paladar.

Entre las sustancias propias para impedir ó destruir las emanaciones pútridas se aprecia sobre todo, aquellas cuyo olor no sea desagradable. El fenol, apesar de sus cualidades, es rechazado por los enfermos á causa de su olor penetrante. El café léjos de tener ese inconveniente, posee un perfume generalmente agradable. Segun Mr. Barbier, médico de Lion, el café reúne todas las cualidades de los mejores antisépticos, y al efecto refiere el hecho siguiente:

«Un dia de excesivo calor, acompañé á un juez, para llenar una formalidad judicial. Un hombre habia sido asesinado, y su cadáver se hallaba en una sala del piso bajo, cuya atmósfera estaba de tal manera impregnada, que rehusé permanecer en la sala. El juez de instrucción pidió café en polvo, y lo vertió sobre el cadáver, y en la habitacion. Como por encanto, desapareció el mal olor, y pudo hacerse la autopsia, con toda tranquilidad.»

Mr. Barbier repite la experiencia: además emplea el café para las llagas, y estas se cicatrizan con suma rapidez.

Todos los años, lo mismo en otoño que en la primavera, los tejidos escoceses reaparecen bajo el pretesto de traje de viaje. Esta vez los cuadros son enormes: dos ó tres bastan, para completar el largo de la falda. Con la chaqueta de paño liso son bastante graciosos y de muy buen uso, pero no durará mucho esta moda. En la presente estacion, el *soutache*, representará un papel importante en el traje femenino: abrigos y vestidos, se cubrirán con él. El paño de poco cuerpo, se presta mucho á ese género de guarnicion: se harán faldas cuyo delantero desaparecerá enteramente debajo del *soutache*. Las señoras que amen el trabajo, pueden confeccionar trajes preciosos, bordándolos ellas mismas. El paño blanco, irá adornado, de azul oscuro, rojo ó negro. El azul y el verde, podrán serlo de negro.

Suyo afectísimo,—*El Corresponsal.*

ANUNCIOS GENERALES.

(BRIANS) **HERPES** (BRIANS)

Cúranse radicalmente por crónicos que sean, evitándose la reproduccion del mal.

CONSULTA ESPECIAL; CALLE DEL PINO, N.º 14, PISO 3.º, PUERTA 2.ª DE 12 Á 2.

IGNACIO MAJÓ

CALLE DE VIÑO NÚMERO 7, BUS BARCELON.

CONFITERÍA Y PASTELERÍA.

REFRESCOS-CAJAS DE LUJO PARA BODAS Y BAUTIZOS.

VARIEDAD EN VINOS GENEROSOS Y LICORES.

SECCION DE VARIEDADES.

MOVIMIENTO INDUSTRIAL

PROGRESOS DE LA FABRICACION DEL AZÚCAR.

Una de las cuestiones mas debatidas, y que siempre ha creado obstáculos insuperables al ansiado establecimiento del comercio de cabotaje entre la Península y provincias de ultramar, ha sido la que tenia por base la suposicion de que tan justa como trascendental reforma arancelaria vendría á matar nuestra producción azucarera en las provincias meridionales. Las opiniones eran encontradas, por mas que, prescindiendo de las altas razones que habia para procurar la libertad económica entre provincias hermanas, existían otras de diversa índole que señalaban el comercio libre como fundamento futuro del desarrollo de nuestra producción azucarera. De ella nos vamos á ocupar.

Llegó la legislatura del año 79 á 80, y se dió el primer paso iniciándose la reforma: hoy, por la ley de 30 de Junio último, queda establecido el cabotaje; y aunque se exceptúan por el pronto el aguardiente, que pagará 10 pesetas por hectólitro, 25 pesetas los 100 kilogramos de cacao y chocolate, 20 los 100 de café y 12 los 100 de azúcar superior al núm. 14 cubierto de la escala holandesa, sin otra comprobacion que la del color, y 3.50 la inferior á dicho número, y que cuando los expresados artículos procedan y sean producto de Filipinas se

reducirán á la quinta, ello es lo cierto que el 1.º de Julio de 1892 quedarán completamente abolidos todos estos derechos.

Esto supuesto, España no debe quedar rezagada á las demás naciones, que hacen inauditos esfuerzos por adelantar sus artes mecánicas y procedimientos en todas las industrias, y de aquí que á la vista de los progresos que van realizando los cosecheros de caña y fabricantes de azúcar de las Indias Occidentales, Repúblicas hispano-americanas, colonias de Australia y Antillas francesas é inglesas, creamos oportuno ocuparnos de los sistemas perfeccionados que se van adoptando respecto de maquinaria, máxime cuando en España y sus provincias ultramarinas en particular, falta mucho para elevar esta fabricación á la altura que le corresponde.

Ha pasado la época en que se hacia depender el adelanto industrial de la proteccion arancelaria, que solo permitía traer á nuestro país las maquinarias que los demás iban desechando por antiguas. Claro y evidente es que así no podia caber jamás la competencia. Hoy por el contrario, las reformas que se van haciendo en sentido de la libertad económica, son causa de que el temor de la competencia busque en la igualdad de procedimientos á los empleados en el extranjero la baratura en la produccion, y consiga indirectamente un mayor adelanto y una verdadera importancia para la industria nacional.

Sí, pues, una de las operaciones mas importantes para la obtencion del azúcar, y la segunda, despues de la recoleccion, es la molienda, en ella debemos fijarnos con doble motivo, cuando en general los aparatos por nosotros empleados no han dado de jugo arriba de un 50 ó 60 por 100 del peso de la caña; y no digamos que esto sucede en los antiguos trapiches, toscos é incompletos, sino aún con los ulteriores aparatos, en que los cilindros de madera fueron reemplazados por otros de fundicion, mas perfeccionados, y á los que llegaban las cañas, para ser trituradas, por una tela sin fin. ¿Se puede continuar así? De ninguna manera, y por esto, al ver que un periódico que se publica en Lóndres da detalles de los sorprendentes ensayos realizados con una nueva desfibradora y horno para la fabricacion del azúcar, creemos conveniente ocuparnos de dichas dos máquinas, en la seguridad de que generalizadas en nuestras provincias andaluzas y ultramarinas, aumentará la riqueza del país.

La desfibradora de que se trata, movida á vapor, aprovecha mucha riqueza sacarina que antes se perdía. De 1'8 á 1'12 por 100 mas de jugo que el obteni-

do hasta ahora, resulta por el mejoramiento de maquinaria un aumento de producción sin mas gasto ni mas cultivo. Este aparato, fabricado por los señores Monlave, Allior Fryer y Compañía, de Nottingham está funcionando en la fábrica «Marin,» de Martinica, y con ella se ha obtenido en el pasado año un 77'94 por 100 de jugo sacarino, lo cual representa un aumento de 10'84 por 100 de lo que antes se alcanzaba, y la producción del azúcar, que con relacion al peso de la caña nunca pasó en la Martinica de 8'40 por 100 en la fábrica mas productiva, se ha elevado á 8'91 por 100 de la caña.

El otro artefacto fabricado en Inglaterra, y que tambien funciona ya en las colonias francesas é inglesas, es un horno llamado «Marie,» por el apellido del inventor, y cuyo objeto es quemar los restos de la desfibración, llamados *bagazo*, llevándolo directamente del molino al horno, sin haberlo antes puesto á secar. Con su empleo se ha obtenido en el combustible una economía de 66 por 100, cosa importante sobre la ventaja de evitarse incendios en el gabazo y ahorrarse el almacen en que se apila.

Adóptense tales adelantos, y nuestra producción llegará al grado de perfeccionamiento á que debe elevarse y no tendrá motivos para temer los efectos de la competencia.

(De *La Union de los Contribuyentes*.)

CORREO NACIONAL.

MADRID 7 DE SETIEMBRE.

(De la *Correspondencia de España*)

Han llegado á Paris los Sres. Calderon Collantes, condes de Muguiro; marquesa de Velazquez y señora de Moreno Benitez.

La duquesa de la Torre debe llegar del 15 al 20.

—El señor ministro de Gracia y Justicia presentará á las Córtes, además del proyecto de jurado, el de estadística criminal y el de registro de penales.

—Escriben á un colega desde Paris.

«La condesa de Santa Coloma viste luto hace pocos dias por la muerte de su hermano el Sr. Maquieira.

Otra bella compatriota, la señora viuda de Kindelan volvió á Madrid á mitad

del camino del Norte, á causa de un accidente muy desagradable. Un saquito de noche en que llevaba 5000 duros en dinero y más de 20000 en alhajas, quedósele á su hijo olvidado en el comedor de la estación de Avila. Cuando notaron la falta en la estación inmediata, ya era tarde para recobrarlo.

Tambien la señora de Cruz, ha perdido en Hendaya otro saquito con alhajas por valor de 12000 duros.»

—Consulta dirigida á la *Epoca*:

«Quisiéramos saber que se ha de hacer para proveerse de la cédula personal, pues no se reparten á domicilio como previene la ley; el plazo corre faltando solo 24 dias para su terminacion y en la Administracion Económica se aglomera tanta gente que es de todo punto imposible obtenerlas á menos de perder varios dias y mucho tiempo de que no todos pueden disponer.»

Debemos decir á la *Epoca* que las cédulas personales espedidas en el año económico anterior son valederas hasta el 31 de Octubre próximo.

Por lo demás, en breve se remitirán por la delegacion de Hacienda á la del Banco de España las cédulas estendidas para su cobranza á domicilio, escepto 15,000 vendidas en la espendeduria de la Administracion Económica.

—La *Epoca* ruega al Sr. Alonso Martinez que publique en breve las reformas legislativas, la designacion de las nuevas audiencias y el movimiento del personal, para evitar la traslacion de los funcionarios en los rigurosos dias del invierno.

En todo el mes de Setiembre se publicará la ley de Enjuiciamiento eriminal y se fijarán los puntos de las nuevas audiencias.

—La *Epoca* se ratifica en la siguiente declaracion:

«Nosotros repetimos que las mudanzas de Constitucion nos parecen siempre fatales; que combatiremos enérgicamente todo propósito de resucitar la de 1869; pero que entre la mezcla híbrida que servirá para acaparar el poder, y la franca actitud revelada en las palabras del duque de la Torre, la moralidad política, á que siempre rendimos culto, no nos permite vacilar.»

—La *Gaceta Universal*, órgano de la derecha fusionista considera al duque de la Torre como un ídolo casi democrático.

—Los amigos del Sr. Moret en Zaragoza le darán un banquete en el teatro Pignatelli, segun el propósito manifestado por algunos de los mas entusiasmados.

—Ayer tarde se ha recibido un telégrama del gobernador de Toledo, que dice así:

«El alcalde de Villatobas participa que en la madrugada del 5 ha descargado una nube en aquel término, arrastrando por completo las aguas la cosecha de legumbres y melones, dejando á los dueños sumidos en la miseria.

La corriente ha arrastrado todos los puentes que existian en aquel término.»

—Ayer ha llegado á Madrid la estafeta general del ministerio de Estado con pliegos de las legaciones de España en las potencias del Norte.

—La próxima cosecha de vino en la mayor parte de los pueblos de Navarra será insignificante, por cuya razón hay gran retraimiento en la provincia para desprenderse de las existencias de aquel caldo.

—Por el ministerio de Fomento se ha oficiado al de Hacienda con objeto de que abra el crédito correspondiente para la esposicion de artes metalúrgicas.

Ayer se entregaron los nombramientos á los vocales de la comision organizadora.

—Cuanto se diga respecto de la actitud política del Sr. Martos, y singularmente con relacion á la izquierda dinástica, es hipotético.

Hasta que el eminente orador parlamentario regrese á Madrid no adoptará resueltamente actitud alguna que altere ó modifique los acuerdos del partido. Inmediatamente despues de su regreso se reunirá el comité directivo del mismo.

—El Sr. Romero Giron sale hoy para la Granja. Su viaje tiene por objeto ocuparse con el señor ministro de Gracia y Justicia en la correccion del proyecto de Enjuiciamiento criminal y en la organizacion de las audiencias de partido. La lista de estas no la conocerá el público hasta que se halle definitivamente resuelta la duda que existe respecto del punto en que han de establecerse algunas de ellas.

—Ha regresado á Madrid el diputado á Córtes D. Cirilo Fernandez de la Hoz, quien saldrá el lunes para Biarritz y San Juan de Luz, con objeto de conferenciar con los señores duque de la Torre, Lopez Dominguez y Navarro Rodrigo.

—El Sr. Balaguer, que se halla de regreso en Villanueva y Geltrú, saldrá el 15 para Gerona con objeto de organizar comités del proyectado nuevo partido. Desde Gerona, el Sr. Balaguer se dirigirá probablemente á Biarritz, en donde conferenciará con el duque de la Torre.

—El Sr. D. José de Santos Fernandez Laza, que ha desempeñado últimamente la secretaria del gobierno civil de Salamanca, ha sido nombrado en el ministerio de la Gobernacion jefe del negociado de reclamaciones de cartas y periódicos.

CORREO EXTRANJERO.

Alejadria, 7.—El general Wolseley irá mañana á Kasasin.

A principios de la próxima semana empezarán las operaciones militares en grande escala.

En esta ciudad corre el rumor de que el sultan de Turquía hace pocos dias ha ofrecido el Egipto al gobierno inglés, con la condicion de que Inglaterra le deje el escedente de los productos, como lo ha hecho para la isla de Chipre.

Inglaterra se ha negado á aceptar el ofrecimiento del Sultan.

Londres, 7.—El ejército turco que desembarcará en Egipto estará mandado por dos generales otomanos, bajo las inmediatas órdenes del general Wolseley.

En la semana próxima saldrá un refuerzo de 5.000 hombres.

No se ha confirmado el rumor de que el Sultan de Turquía estaba en negociaciones con Arabí para tratar de la paz en Egipto.

París, 7.—El Sr. Lesseps presidirá mañana una nueva reunion del consejo administrativo de la compañía del canal de Suez.

El sábado saldrá de París con objeto de pasar una larga temporada con su familia.

San Petersburgo, 8.—Se confirma oficialmente la noticia publicada por la *Gaceta Franfort* relativa al aplazamiento de la coronacion del czar de Rusia.

Londres, 8.—El *Times* de esta mañana publica un artículo diciendo que Alemania ha empleado siempre su influjo en un sentido pacífico y favorable á Inglaterra.

Añade el citado periódico que el gobierno aleman ha escitado al gobierno inglés para que fuese adelante, impidiendo que otras potencias intervieran en Egipto, con el fin de localizar los disturbios y dejarlos reprimir por la nacion, mas directamente interesada en ello.

Berlin, 8.—El emperador de Alemania, obedeciendo al consejo de sus médicos, no ha asistido á la comida ni á las maniobras militares, pero ha recibido á varias personas.

Se ha mandado activar los trabajos de fortificacion en Posen, Thorn, Pillaumeniel y Danzig.

Paris, 8.—Ayer á las cuatro de la tarde quedó cerrada definitivamente la emision de 25000 obligaciones del Canal inter-oceánico de Panamá.

SECCION TELEGRÁFICA.

Madrid, 10.—Se hacen muchos comentarios sobre las cartas que el señor Posada Herrera ha escrito al señor Sagasta y al general Serrano sobre la formacion de un gran partido genuinamente liberal en frente del partido conservador.